

LAS BALEARES

DIARIO REPUBLICANO

AÑO V

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN:—Calle del Conquistador número 47.

Toda la correspondencia se dirigirá al Administrador de LAS BALEARES D. Miguel Roca.

Palma de Mallorca, Viernes 9 de Marzo de 1894

PRECIO DE SUSCRIPCIÓN: UNA PESETA al mes en toda España.—Extranjero, CUATRO PESETAS trimestre.—Número suelto: DIEZ céntimos.

NÚM. 837

Se publica todos los días laborables.

LA UNION REPUBLICANA

La Junta Directiva de la Unión Republicana ha declarado por unanimidad que recobra cada partido su libertad de acción sin perjuicio de que entre todos subsistan las más cordiales relaciones. Aplaudimos el acuerdo. Toda unión permanente es, no sólo infecunda, sino también perniciosa. Debilita a los partidos que la constituyen, confunde las ideas y apaga el entusiasmo que se siente por los principios á que se ha consagrado la actividad y la vida. Para la satisfacción de necesidades pasajeras bastan las coaliciones, que no pueden menos de concluir siempre con el fin que las produjo.

Lo hemos preguntado ya otras veces: ¿para qué ha servido la unión republicana? Sólo para las elecciones. No ha traído á la causa de la República ni fuerzas ni recursos. Cerrados los comicios, apenas si se ha reunido. Ha celebrado pocas sesiones, y en muy pocas ha dejado de descubrir la heterogeneidad de sus pensamientos. Para la revolución ha sido, como en el número anterior decíamos, más una rémora que un estímulo. No tenía identidad de juicios ni aun para los procedimientos. Podrá ahora cada partido recurrir á los que crea más eficaces para el triunfo de su causa, y no habrá de perder en consultas las ocasiones que se le ofrezcan. Podrá, si quiere, pedir á los demás que le ayuden; obténgalo ó no lo obtenga, obedecer á sus propios impulsos.

Nosotros desde un principio pensamos como en la hora presente. Pedíamos, no la unión, sino la fusión de todos los partidos en uno; cuando menos, la adopción de un solo programa. ¿Qué exigíamos para tanto? Sólo que se reconociera sin distingos ni reservas la autonomía de las regiones y los municipios. Habríamos dejado á las Cortes, de haberlo obtenido, la determinación de las facultades del Estado. Sin habernos concedido lo que pedíamos, habría sido insensato en nosotros comprometernos á desaprovechar el momento revolucionario. A todas las revoluciones les marca y señala el rumbo en los primeros días la voluntad del pueblo: no podíamos renunciar á influir en él sin haber logrado por lo menos la admisión del principio en que nuestro sistema federal descansa.

Habría sido suicida cualquiera otra conducta. Vigente la actual organización después de la victoria, daría los mismos resultados bajo la República que bajo la Monarquía. La máquina electoral funcionaría como hoy funciona, y traería inevitablemente consigo el falseamiento de las urnas. Subsistiría el unitarismo, y con él todos los males que lo acompañan.

Prescindimos de la lucha que surgiría en el seno del Gobierno Provisional que se estableciera. Fijo el pensamiento de todos sus individuos en las venideras elecciones, la primera batalla sería para el nombramiento de los gobernadores de provincia. La habría después para el de los delegados de Hacienda y el de los demás funcionarios, ya que todos, bajo el actual régimen, ejercen más ó menos influencia en los comicios. Aceptado el común programa, esas luchas, ya que no desapareciesen del todo, serían menos ardientes y peligrosas.

Tan convencidos estamos de esto, que no dejaremos de abogar por la formación del partido único. Lo

que no se ha podido obtener en Madrid, abrigamos la esperanza de conseguirlo en las provincias.

CRÍMENES

No se puede leer los periódicos. Nunca mejor que ahora fueron envidiables los que no han pisado una escuela de primera enseñanza. Es imposible revisar la prensa diaria y no sentir los escalofríos del terror. «El crimen de ayer», «Los suicidios de anoche», «Doble asesinato», «Cinco muertos», «Parricidio», «Cuatro condenados á muerte»; estos y otros títulos tan poco tranquilizadores hallamos al azar en los periódicos de la semana. Raro es el día que en los pasillos de las Salesas no se aglomera ese característico público que acude á la vista de los procesos ruidosos.

Nunca hemos visto con tan alarmadora frecuencia cometerse horribles crímenes.

El bandolerismo con todas sus terribles consecuencias, se enseñorea de muchas de nuestras provincias; los más pacíficos ciudadanos se ven acometidos en las calles concurridas de las más populosas ciudades; los «atracos» constituyen la última novedad. En Madrid se registra casos innumerables. El otro día fué en la Glorieta de Quevedo herido un capitán; no hace mucho un hombre degolló á una anciana y la robó luego objetos por valor de unas cuantas pesetas. Un sujeto asesinó ayer en la calle de Preciados á su novia, y después se suicidó.

Parece como que una sanguinaria excitación se ha extendido á modo de epidemia.

La repetición de tanto crimen es un síntoma funesto. Prescindamos de las consideraciones á que más de una vez se prestan los sucesos de que nos ocupamos, en lo que toca á lo mal garantida que está aquí la seguridad personal; prescindamos también del móvil de la mayor parte de los suicidios y los crímenes. La miseria y el amor producen muchas víctimas; el hambre, la miseria y la ambición, matan y roban; el amor mata y muere.

La sangrienta estadística que puede hacerse es desconsoladora y grave bajo otro punto de vista más amplio. Indica, á nuestro juicio, la existencia de una degeneración moral, de un retroceso evidente en las costumbres; demuestra, además, un desprecio de la ajena vida y de la propia, que es para muy estudiado.

Responde esa estadística de crímenes á una perturbación social innegable, á que no contribuye seguramente poco el malestar que siente hace algunos años el país todo. Ese malestar por sí solo produce ya los estados de ánimo propensos á la violencia; pero son aun más temibles sus efectos á largo plazo.

Estamos purgando el abandono de nuestros malos Gobiernos. No basta multiplicar las escuelas municipales para combatir la ignorancia; es preciso además procurar por medios directos ó indirectos que las escuelas creadas estén concurridas. En las épocas de abundancia, en que el obrero cuenta por lo menos con trabajo seguro, los hijos del obrero van á la escuela, el padre no tiene prisa en asociarlos á un trabajo siempre rudo y superior á las fuerzas de la niñez; el obrero además se interesa doblemente por que adquiera el hijo instrucción, ya que ésta le

permite acariciar esperanzas que acaso no se realizan nunca, pero que son mucho tiempo ideal del porvenir y consuelo del presente. Cuando, en cambio, sobre mal retribuido es el trabajo escaso é inseguro, es preciso en la familia utilizarlo todo, y el adolescente se ve obligado á cooperar á la labor diaria de la existencia con su esfuerzo físico. Entonces el niño no va á la escuela, y entre las maldiciones de sus compañeros de trabajo y las groseras alegrías de la taberna se le atrofia la inteligencia y se le endurece el corazón.

Acaso el padre de ese mismo niño se sustrajo á las sollicitaciones del crimen, amparado en lo que aprendió allá en otro tiempo de sus maestros. No le será tan fácil al niño conseguirlo cuando sea hombre, porque falta á su conciencia la levadura de esa moral que impone la razón á poco que se la cultive.

Nuestros Gobiernos ni han difundido la enseñanza ni han llevado el país al grado de prosperidad que permite á la iniciativa particular cumplir por sí sola el fin de la instrucción, y á la miseria y á la ignorancia que han sembrado se debe hoy tanto crimen. El hambre exige con imperio, la miseria irrita, la ignorancia ciega.

Cumplan los Gobiernos con su deber, cuiden más de los intereses morales y materiales del país, y la estadística sufrirá reducciones notables.

F. PÍ Y ARSUAGA.

Noticias políticas

A propósito de la crisis.

«La Epoca», interesada en este asunto, dice anoche lo siguiente:

«El Sr. Gamazo está, según dicen importantes fusionistas, buscando la disolución del partido en esta crisis, que es sin duda la más grave por que pasó hasta ahora.»

Problema de física recreativa.

El país es la copa, la situación el agua y los Ministros los terrones de azúcar.

Excepto el de Hacienda, que, según parece, es el encargado de disolverlos.

En clase de cucharilla.

Leemos:

«Parece que ha sido capturado un joven de buena ropa, el cual, según dijeron estos días los periódicos, se había fugado en compañía de 90.000 duros.»

¡Ya lo creo que tendría buena ropa!

¡Como que eso viste mucho!

Respecto de su filiación política, nada se sabe. Pero se le cree fusionista.

Copiamos:

«Hasta que terminen las fiestas de Semana Santa no regresará de sus posesiones de Lillo el Sr. D. Venancio González.»

El exministro de la Gobernación se siente alusivo.

El Viernes Santo, en Lillo, como mártir de la nómina.

El Domingo de Resurrección, en Madrid, como aspirante á Gobierno.

Un maestro de escuela se queja de que hace ocho meses que no recibe un solo céntimo de sueldo.

A ver si se calla el profesor. Sea buen ciudadano, monárquico ferviente y aguarde.

Por ahora sólo podemos pagar á toca de teja y en oro de ley, la lista civil.

ESPAÑA Y MARRUECOS

DESDICHA NACIONAL

Pocas naciones habrá en Europa—y aun hay alguna en América—que no hayan tenido conflictos con Marruecos. Todas ellas los han resuelto bien, y con rapidez y energía, las naciones agraviadas. Los Estados Unidos con el sólo envío de dos buques de guerra, obtuvieron la satisfacción que reclamaban, Italia, con el envío de un sólo acorazado á las aguas de Tánger, obtuvo también del sultan lo que pedía. Lo propio, y con el mismo éxito y por análogos procedimientos, han hecho, en diversas ocasiones, Francia é Inglaterra.

Sólo nuestro país desventurado no ha podido alcanzar éxito parecido, aun después de derramar su sangre á torrentes y de prodigar su heroísmo en la tierra marroquí. Y no se diga que no estábamos en mejores condiciones para el caso que todas las naciones civilizadas, ninguna de las cuales tiene posesiones en Marruecos. Hicimos una guerra romántica para no cosechar más que laureles. Ahora andamos en regateos humillantes para recabar el pago de unas deudas de honor y de sangre, y ésta es la hora en que no podemos asegurar si obtendremos lo que de derecho nos corresponde.

¿Por qué es esto? Ya ayer lo indicábamos, y si lo repetimos hoy es porque hay cosas que merecerían estereotiparse en bronce: por la falta de ideales nacionales, común á todos los presentes y pasados gobiernos monárquicos.

Jamás nación alguna en Europa pudo tener una política exterior más definida, menos compleja y de realización más fácil.

Quiere Inglaterra la libre navegación por el Mediterráneo, y se ve, por ello, obligada á vivir en estado de enemistad latente contra España, á causa de la usurpación de Gibraltar; con Francia, á causa de la ocupación de Egipto; con Italia, á causa del despojo de Malta; con Grecia, á causa de la violenta conquista de Chipre, con Rusia, á causa de sus invasiones en el Afganistan; con los mismos Estados Unidos, en fin, por causa de sus desapoderadas ambiciones.

Francia vive en perpetuo pie de guerra, por su ideal de reivindicación de la Alsacia y la Lorena. Por este motivo mismo, Alemania es un ejército, más que una nación. Austria, creación de la diplomacia más que de la Historia, vive en perpetuo peligro de desmembración irreparable.

Aspira Italia á recuperar Niza y Saboya, sin renunciar por eso á la reconquista de Tirol y de Trieste. Vive Suecia á punto de romper su alianza con Noruega. Turquía es el imperio marroquí de Oriente.

España, en cambio, no podía tener más misión que la guarda fácil de su frontera en los Pirineos, en donde no hay vislumbre de peligro alguno y la conquista fácil de Marruecos, por las artes de la paz ó por las arduas empresas de la guerra. Todo lo demás era y es para nuestra patria desventurada, empresa de paz y engrandecimiento: la reintegración del territorio peninsular mediante nuestra federación con el país hermano y la política certera que puede unirnos con las repúblicas iberoamericanas para defender, ante el mundo, bajo una común bandera, los comunes intereses de cien millones de habitantes del planeta que hablan el idioma de Camoens y el de Cervantes.

Pues bien, esa política por ningún Gobierno monárquico se ha seguido, y para que se vea cómo han sido los monárquicos españoles y cuántas y mereci-

das censuras merecen, sólo en España ha dejado la monarquía de cumplir su misión histórica por no haberse aliado, como en otros Estados, con el brazo popular, á fin de reconquistar la unidad nacional en contra de las aristocracias cantonales.

Porque, precisamente á la monarquía debemos la desmembración de la patria. A la monarquía, en efecto, hay que atribuir la pérdida de Rosellón, de Gibraltar, de Cerdeña, de las dos Sicilias, de Portugal y de nuestro dilatado imperio en América y en los mares de Oceanía.

Y, en fin, por causa de la desdichada, torpe y funesta política monárquica, nos encontramos hoy atados de manos y de pies en frente del sultan. ¿Por qué es esto? Fácil y sencilla es la respuesta. Porque aquí se han dedicado los defensores de la secular alianza del altar y del trono, antes á la defensa de la monarquía, que á la defensa de la patria.

Para ello han procurado quitarse estorbos fuera, á fin de atender á librarse de las desventuras interiores, no por causa, ciertamente, de la popularidad del régimen de sus peculiares preferencias.

Y he aquí la causa generadora del presente conflicto entre España y Marruecos.

CORREO DE HOY

Madrid 8.

Es imposible anticipar cálculos sobre el desarrollo y solución que tendrá la crisis. Los ministros todos, como decía anoche el Sr. Sagasta, están muy embozados, no dejando entrever sus intenciones. La única cosa que se considera fuera de duda es que la crisis no podrá conjurarse y que estallará al tratarse los asuntos de ferro-carriles, de Navarra y del reglamento sobre los vinos.

Los cálculos entre la gente política giran principalmente sobre si saldrá ó no el Sr. Gamazo, pero éste, según se dice, desea tener un motivo para marcharse, porque habiendo administrado bien el presupuesto y recaudado mucho, saldría del Gabinete bastante entero, dejando lo más difícil para los otros ministros, y además nunca se le presentaría mejor ocasión de retirarse del Gobierno con una bandera tan simpática para el país como el oponerse al negocio de las Compañías férreas.

La conveniencia del Sr. Gamazo es retirarse, pero la conveniencia del Sr. Sagasta es obligarlo á seguir. Veremos qué es lo que resulta del Consejo que debe celebrarse hoy.

Madrid 8.

Será hoy objeto de especial acuerdo del Consejo que se celebre, si las sesiones de las Cortes serán continuación de la legislatura actual ó comienzo de otra.

Se cree que se concederán cruces á los moros que han intervenido en la negociacion del convenio con el sultan.

Telegrafían de Cádiz con fecha de ayer que en la explosion del tubo de la máquina del crucero «Conde de Venadito», no hubo, afortunadamente, que lamentar accidente personal alguno. La avería de aquél exigirá cuando menos, un mes para su reparación.

En Cádiz se han recibido pliegos para el general Martinez Campos; éstos serán conducidos á Mazagan por el «Isla de Luzon».

Los periodicos más importantes insertan telegramas sobre las escandalosísimas sesiones del Ayuntamiento de Gracia. Como el Gobierno se encuentra en crisis probablemente no se ocupará del asunto; pero no cabe dudar que enseguida que se resuelva ésta, el nuevo ministro de la Gobernación tendrá que corregir los abusos del caciquismo de Gracia.

Como se considera casi seguro que saldrá del Gabinete el Sr. Puigcerver, créese que será fácil que los caciques gracienses no encuentren en el nuevo ministro tanto amparo como al parecer encuentran hoy.

Bilbao 7.

En la iglesia de Padres Jesuitas se ha producido esta tarde una gran alarma. Predicaba el Padre Alarcon, cuando de entre la concurrencia salió una voz de hombre que dijo «eso no es así», porque las referencias varían.

Con tal motivo prodújose gran desbandada entre la concurrencia, en su mayoría mujeres, corriendo hácia las puertas, y el pánico fué mayor porque dijo que en la iglesia habían penetrado los anarquistas.

El Padre predicador procuró calmar los ánimos diciendo que se trataba de un pobre maniático, al cual echaron de la iglesia, pero el público había ya emigrado casi todo.

París 8.

A consecuencia de un enfriamiento, ha enfermado Mr. Gladstone, pero su enfermedad no ofrece peligro.

Se ha presentado el vómito negro en Río de Janeiro.

La familia real de Portugal y los ministros que asistieron á las fiestas de Oporto han regresado á Lisboa.

La prensa está unánime en considerar satisfactoria para España la solución del conflicto marroquí.

En la repisa de una de las ventanas del Tribunal de extradición de Lóndres ha sido encontrada una bomba cargada que afortunadamente no estalló.

El diputado socialista M. Jaurés interpelará al Gobierno en la Cámara, acerca de la supuesta protección dispensada á los anarquistas por algunos capitalistas y sacerdotes, y de la entrega de dinero á los centros anarquistas por esos mismos protectores.

CRONICA LOCAL

El Gobernador civil de esta provincia ha dirigido una circular á los alcaldes de los pueblos haciéndoles presente que terminando el plazo que señala el artículo 164 de la vigente ley municipal para la aprobación de las cuentas justificadas del ejercicio 1892 á 1893 por las Juntas municipales y siendo muy pocos los Ayuntamientos que hasta la fecha las han remitido al Gobierno de la provincia, cumpliendo con lo preceptuado por el artículo 165 de la propia ley ha acordado conceder un plazo único de quince días para el cumplimiento de este servicio, terminado el cual tomará, sin más aviso, medidas de rigor contra los alcaldes morosos.

Sabemos que dentro de algunas semanas serán colocadas en el muelle las dos fuentes por las cuales tanto se suspiraba; se colocará una en la plazuela de la Consigna y la otra en la de la farola antigua en cuyo punto atracañ los vapores de *La Isleña*.

Nos consta además que el Naviero Director don Sebastián Simó ha adquirido ya una de ellas única que había en almacén en una casa de Barcelona procediéndose sin demora á la fabricación de la otra, siendo estas idénticas á las que existen en el barrio de la Barceloneta de la capital del Principado.

Es una mejora que no podemos menos de aplaudir y cuya principal parte débese á la actividad del Sr. Simó solo por el deseo de favorecer á los marineros de los buques surtos en el puerto y á los trabajadores del muelle con lo cual viene á demostrar una vez más su incansable celo en llenar los vacíos que se dejan sentir en nuestro muelle, aparte de las disposiciones que con aplauso de los señores que forman la Junta de «La Isleña» informa todos sus actos, pudiéndose decir muy bien que es el factor de la empresa marítima.

Ha sido devuelta á sus padres por orden gubernativa, una joven que se había fugado de la casa paterna, encontrándola la policía en una casa de mal vivir.

A la hora de itinerario, salió ayer de nuestro puerto con rumbo al de Valencia, el vapor *Lulio*, llevándose la valija, catorce pasajeros y carga.

Una pregunta al Sr. Comandante de la guardia municipal:

¿Sabría decirnos si el municipal que viene obligado á prestar servicio en las calles de Apuntadores, General Barceló y contiguas y el que también está de vigilancia en el paseo del Borne, sabría decirnos repetimos, si se les ha nombrado inspectores de la pescadería del muelle?

Sorprenderá seguramente al Sr. Fiol la pregunta.

Pero el ver que no se ha reemplazado con otros el servicio que ejercían antes dichos guardias en los mencionados puntos y verles además pasearse por el sitio indicado, nos ha movido la curiosidad el saber si efectivamente se les ha dado á los aludidos este nuevo destino ó si hay falta en el cumplimiento del cargo que desempeñan.

Fijándonos especialmente en el primero de dichos guardias suponemos, por lo que ven nuestros ojos, gozará de algún privilegio en el municipio por cuanto no pone reparos en abandonar su puesto á cualquier hora del día dejando el barrio á merced de los caprichosos muchachos y tolerando se infrinja el articulado de las Ordenanzas municipales en lo que respecta á los abusos que suelen cometer algunos vecinos tomándose ciertas libertades.

Si el Sr. Fiol que tan agradecido se muestra á las denuncias que se le hacen atiende á la pregunta que le dirigimos se lo agradeceremos mucho.

Servicios prestados por la Guardia civil:

Por la del puesto de Alcudia fué detenido el día seis un sujeto vecino de la misma, convicto y confeso de haber apaleado á su padre, produciéndole varias heridas.

Dicho sujeto fué puesto á disposición del Juez municipal de dicha villa.

En el vapor *Lulio* que salió ayer tarde para Valencia se embarcó nuestro particular amigo D. Teodoro Cerdá en dirección á la Corte.

Según la *Revista Balear* de ciencias médicas, durante el mes de Enero último hubo en esta ciudad 159 nacimientos y ocurrieron 139 defunciones lo que dá un aumento natural de población, de veinte individuos.

En el vapor *Menorca* llegado en la mañana de ayer procedente de Mahón vinieron 57 mozos correspondientes al último sorteo para ingresar en las filas del Regimiento que presta servicio en esta plaza.

Dicen algunos colegas que el correo del miércoles fué portador de la R. O. que deja cesante al Tesorero de Hacienda de esta provincia D. Tomás Merendón, y nombrando para sustituirle á otro funcionario que sirve en la provincia de Huelva.

A las 7 de la mañana de hoy ha llegado á nuestro puerto procedente del de Barcelona el vapor *Bellver*, en el cual han venido el Director naviero de *La Islaña* D. Sebastián Simó y D. Juan Esteva vocal de la Junta que constituye la espresada sociedad marítima.

Dícese que una de las mejores compañías de zarzuela dará en nuestro Teatro Principal, una serie de treinta funciones variadas y escogidas durante la próxima temporada.

Variedades

Con el nombre de dielectrina designa monsieur Hurmuzesen un nuevo dieléctrico, empleado principalmente en las máquinas destinadas á producir la electricidad estática.

Es una mezcla de parafina y azufre, más dura, menos fusible, menos frágil y menos higrométrica que ambas sustancias aisladas.

Mr. Hurmuzesen ha construido y presentado á la sociedad de Física de Francia varios aparatos eléctricos construidos con esta sustancia aisladora, y entre ellos un electróforo, con el que se obtienen chispas de 0'20 metros de longitud, y que no pierde su carga en bastante tiempo, aun funcionando en tiempo húmedo.

A creer al «Memorial Diplomático», periódico que ve la luz pública en la capital de la República vecina, la visita del emperador Guillermo á Friedrichsrue, tuvo un resultado que ciertamente no esperaba nadie.

Lejos de haber servido de motivo para la reconciliación completa del soberano y el excanciller, ha resultado de esta visita una nueva desavenencia entre los dos personajes.

A consecuencia de un incidente imprevisto, la conversación entre Guillermo II y Bismarck tomó un tono verdaderamente agrio, y el emperador, al dejar á Friedrichsrue, no disimuló su descontento.

COMISION PROVINCIAL DE BALEARES.

Habiendo terminado la campaña contra las kábilas del Riff antes de que pudieran tener aplicación las cantidades recaudadas en la Depositaria de fondos provinciales con destino á la suscripción abierta en cumplimiento de lo acordado por la Excm. Diputación con fecha 2 de Noviembre del año último, la Comisión provincial ha acordado el reintegro de dichas sumas, para cuyo cobro deberán los señores suscriptores presentar en la indicada dependencia los recibos que por la misma les fueron expedidos.

Palma 6 Marzo 1894.—El Vicepresidente, Guillermo Moragues.—P. A. de la C. P., Silvano Font, Secretario.

CREDITO BALEAR

Queda abierto el pago del dividendo complementario de beneficios de 1893 acordado en Junta General de día 4 del corriente, el cual se reabrirá en todos los días no festivos desde las nueve á las doce de la mañana.

Palma 6 Marzo de 1894.—Por el Crédito Balear.—El Vocal de turno, Rafael L. Blanes. 6—3

SOCIEDAD GENERAL MALLORQUINA

Acordado por la Junta General el dividendo activo de treinta pesetas por acción por las utilidades correspondientes al ejercicio de 1893, se abre el pago de dicho dividendo los lunes, miércoles y viernes de cada semana, á las horas de despacho, en las oficinas de la Compañía.

Palma 2 de Marzo de 1894.—Por la Sociedad General Mallorquina, El Director Gerente, Rafael Moll. 6—4

TELEGRAMAS

(De la prensa asociada)

Madrid 8, 3'35 t.

Martínez Campos considera que el resultado de la negociación es satisfactorio y felicita á la Reina y al Gobierno, por creerlo debido á la alteza de las miras del Gobierno y á la acertada negociación del Sr. Moret con las potencias europeas.

Madrid 8, 3'40 t.

En el Ministerio de Estado se ha recibido un telegrama de Martínez Campos después de concluida la discusión. El día 6 habrás firmado el tratado de indemnización, que será de cuatro millones de duros, uno al contado y el resto á plazos semestrales de 200,000, que tendrán por garantía la palabra del Sultán, y caso de incumplimiento, la intervención en cuatro aduanas.

Madrid 8, 6'10 t.

En Fuenterebollo (Segovia) un petardo de dinamita ha estallado en casa del Alcalde, hiriéndole gravemente en los brazos, cabeza y piernas. El crimen ha causado indignación en el pueblo.

Madrid 8, 8'45 n.

Terminado el Consejo, todos los ministros han puesto sus dimisiones en poder del Sr. Sagasta; los ministros se muestran reservadísimo. El Sr. Sagasta conferencia con la Reina regente.

Madrid 8, 9'15 n.

La Reina ha conferido al Sr. Sagasta la formación del nuevo Gabinete. Durante el Consejo se había manifestado á la Reina el antagonismo que existía entre los ministros, especialmente entre los señores Gamazo, Moret y Puigcerver, y lo intransigente que se mostraba el Sr. Gamazo, á pesar de los esfuerzos del Sr. Maura.

Madrid 8, 9'30 n.

La cuestión de Navarra es uno de los motivos de crisis.

El Gabinete no está conforme con los decretos que preparaba el Sr. Gamazo; este se vió contrariadísimo respecto al reglamento de vinos; nada resolverá el Sr. Sagasta con nuevo gobierno.

Madrid 8, 9'75 n.

El Sr. Sagasta ha manifestado al salir de Palacio que la crisis ha sido motivada por divergencias de opiniones en asuntos políticos y económicos, y que hacíanlo todo creyéndose gastadas por las circunstancias difíciles y porque creían que otros elementos nuevos facilitarían la acción del gobierno.

Madrid 8, 9'35 n.

La impresión respecto á crisis es que será dura; algunos creen podría recurrir que se esperará llegada de Martínez Campos. Notábase que los señores Puigcerver y Moret han sido menos contrariados por los señores Gamazo y Maura dando esto esperanzas prematuras á los demócratas. Los íntimos del Sr. Gamazo aseguran que éste insiste en irse.

Madrid 8, 9'35 n.

Al preguntarle al Sr. Sagasta mostróse poco explícito y nada ha dicho de sus trabajos de reconstitución; mañana no es probable se efectúe ni tampoco pasado mañana.

Madrid 8, 11'15 n.

Confírmase que la resolución del Sr. Gamazo de no volver al gobierno. Después de comer el Sr. Sagasta, encerróse en su gabinete, dando aviso de no recibir á nadie. Mañana comenzará la labor ministerial. Siguen los comentarios, aumentando la creencia en que la crisis será larga.

Madrid 9, 1 m.

La versión sobre crisis que circula es que el señor Gamazo indicó la necesidad de un programa común y unidad de pareceres en todos los asuntos. El Sr. Puigcerver negóse á transigir en la cuestión de vinos y reformas antillanas. La discusión fué acalorada, aparte pocas simpatías que á los decretos de Navarra profesó el Sr. Gamazo. El Sr. Sagasta enteró de esto á la Reina, la cual rogó que consistiese cerca de ministros; pero fué imposible conseguirle ante la decisión irrevocable de los señores Gamazo y Puigcerver. Entonces todos dimitieron.

Madrid 9, 1'30 m.

Dictábase una circular indultando á los reservistas desertores sumariados, y también á aquellos que hayan cometido delitos no comunes ni graves penados en menos de tres años de prisión. Todo sigue igual. Háblase de si el Sr. Aguilera obtendrá la cartera de Gobernación.

CANTARES

Enfrente de tu ventana,
he de plantar un naranjo;
por el amor que te tengo
me parece demasiado.

SECCION DE ANUNCIOS

LIQUIDACION IMPORTANTE

Mr. Giraud horticultor francés, después de haber permanecido algunos días en esta capital, tiene el honor de participar al público palmesano que ha resuelto vender con **GRAN REBAJA DE PRECIOS** su notable colección de árboles frutales, plantas escogidas y rosales de las especies más variadas á fin de liquidar las existencias en el más breve plazo posible.

Productos de primera clase y variedades escogidas. 2-2

Muy pocos días de venta á precios inverosímiles. No desperdiciar la ocasión.

CADENA, CORT, 7.—PALMA

EXPULSION PRONTA Y SEGURA DE LAS LOMBRICES

por medio del conocido y recomendado

JARABE VERMIFUGO DE J. SUREDA LLITERAS

PREPARADO A BASE DE CORALINA DE MALLORCA (HERBA CUQUERA D'ARTA)

Las preciosas virtudes de este jarabe para matar las lombrices, no solo están reconocidas por el público que vé á diario los más satisfactorios resultados en el seno de las familias, si que también ha merecido la aprobación de la Real Academia de Medicina y Cirujía de Palma, después de ensayos practicados en las clínicas y de someter dicho jarabe á un riguroso exámen.

PUNTOS DE VENTA

Al por mayor { En Palma: Farmacia y Laboratorio de J. Sureda Lliteras,
Calle de Brossa 19.
En Barcelona: Farmacia del Dr. D. S. Andreu.

Al por menor En todas las principales farmacias.

NOTA.—En la misma Farmacia y Laboratorio se preparan los vinos de Quina simple y ferruginoso, de Peptona, de Pepsina, de Peosma y Coca, de Kola y Coca y el Elixir de Pepsina, Pancreatina y Diastasa aprobados también por la Real Academia. 42

NOTABLES REBAJAS A LOS SRES. FARMACÉUTICOS

ANUNCIO

Los periódicos *El Católico Balear*, *El Liberal Palmesano*, *El Diario de Palma* y *Las Baleares*, publican los anuncios en la cuarta plana á los precios siguientes:

Los anuncios oficiales, de sociedades y de interés particular á un céntimo de peseta por palabra.

Los que exijan mayor tamaño de letra ó usen *clichés* satisfarán á proporción del número de palabras que ocupen.

Los de defunción ó funeral tamaño ordinario 2 pesetas y los mayores proporcionamente.

Por el reparto de hojas volantes ó de anuncios 5 pesetas por periódico.

El anunciante podrá elegir el periódico ó periódicos en que desee se publiquen los anuncios.

Los anuncios para los indicados periódicos se admitirán en la librería de D. Felipe Guasp, calle de Morey, número 6.

Vapor directo

DE

Palma á las Antillas

Línea de Vapores Transatlánticos de PINILLOS, SAENZ y Compañía

Saldrá de este puerto para los de Puerto-Rico, Mayagüez, Ponce, Habana y Matanzas con escala en Canarias, el 7 de Marzo próximo el vapor español de acero de 8,000 toneladas, clasificado en 100 A. I. del Lloyd

CATALINA

Admite carga á fletes y pasaje para dichos puntos.

Informarán sus consignatarios: Martínez y Planas—San Juan, 20

Compañía de Navegación «La Menorquina»

El acreditado vapor-correo



CIUDAD DE MAHON

(ANTES CAMARA)

saldrá todos los sábados para Mahón á las cinco de la tarde, admitiendo carga y pasajeros á precios económicos.

Lo despacha D. Bernardo Estela—Marina 62—frente al cuartel de Caballería. 40

Balneario Balear

San Francisco número 49 y Plaza del mismo nombre número 1

Establecimiento fisioterápico de baños higiénicos y medicinales, baños rusos, duchas, pulverizaciones, irrigaciones, etc., abierto al servicio público desde las 8 de la mañana hasta el oscurecer.

	Pesetas.		Pesetas.
Baño limpieza	1	Con agua de mar	1'50
Abono de 10 baños	9		13'50
Medio abono de 5 baños	4'50		6'75

Los abonos son valaderos todo el año, y sus paletas podrán utilizarse para cada uno de los servicios establecidos de igual precio en la tarifa.

FERRO-CARRILES DE MALLORCA

A partir del martes 6 del próximo Marzo se verificará en las oficinas de esta Compañía, todos los martes, jueves y sábados desde las diez de la mañana á la una de la tarde, el pago del dividendo activo de 15 pesetas por acción acordado por la Junta General.

Para el pago del cupón es preciso la presentación de los títulos.

Palma 27 de Febrero de 1894.—Por la Compañía de los Ferro-carriles de Mallorca.—El director general, Guillermo Moragues. 7

Para Mahón

Saldrá todos los LUNES á las 5 de la tarde el vapor

MENORCA

admitiendo carga y pasajeros á PRECIOS REDUCIDOS.

Se despacha Plaza de Antonio Maura (antes Copiñas) núm. 5. 41

COMPANÍA INGLESA

DE

SEGUROS MARITIMOS

LA UNION COMERCIAL

LONDRES

CAPITAL

Pesetas 62.500,000

AGENTES

MARTINEZ Y PLANAS

San Juan, 20

Palma de Mallorca

y en el Banco de Felanitx.

FELANITX.

Non Plus Ultra

FIDIBUSES

para echar los mosquitos ó verdaderamente pastillas humeantes que se queman en los aposentos para destruir tan terrible y molesto insecto.

Inventor:

G. B. DR. ZAMPIRONI

Boticario Real—Venecia

Depósito exclusivo en Palma—Droguería La Unión

DE

ALEJO CORBELLA

PLAZA DE ANTONIO MAURA 96

LA FAMILIA

5—Rue de la Perle—5 Paris

Gran revista parisiense de Literatura y Modas. Edición española de *La Famille* que cuenta hoy 15 años de existencia y 150,000 suscriptores.

Magníficamente ilustrada por los primeros artistas de Paris, contiene siempre interesantes grabados de modas, cuadros los más notables de la pintura moderna, copia de las obras del arte antiguo, y por último un ameno y variado texto de literatura y conocimientos útiles redactado por los más distinguidos literatos de España, Francia y América.

Precio de suscripción por un año: para España 8 francos y América 12 francos, pagaderos en sellos de franqueo de todos los países.

Se suscribe en casi todas las administraciones de los periódicos de España y América y en Paris Rue de la Perle núm. 5.

Matias Mascaró

Derecho Foral de Mallorca

(Segunda edición aumentada)

UNA PESETA el ejemplar.

Se vende en esta imprenta.

LA DELICIOSA

Fábrica de gaseosas y aguas minerales de los Sres. Bosch y Sansó calle del Sindicato núm. 134.

Se avisa á todos los parroquianos de la Rosa Blanca y al público en general que todos los envases de botellas y sifones marcados con aquel nombre como también la maquinaria para gaseosas han sido adquiridas de aquella sociedad, por los citados Bosch y Sansó. 8-8

IMP. DEL COMERCIO—CONQUISTADOR, 43.